

Vous avez dit : « Accompagner le développement technologique » ?

Johane Patenaude*

Résumé : Les sciences humaines sont de plus en plus souvent convoquées pour accompagner le développement technologique afin de s'assurer que tous les enjeux éthiques, économiques, environnementaux, légaux et sociaux (e3ls) sont considérés. Cependant, que veut-on dire par « accompagner le développement technologique »? Si on veut dépasser le slogan pour considérer une praxis sociale, il est important de clarifier les différentes approches empruntées par les initiatives dans le domaine.

Cet article propose une première typologie des accompagnements du développement technologique. Cinq types y sont présentés. Cette typologie est construite à partir des expériences antérieures d'accompagnement par les sciences humaines et aussi à partir d'exemples d'expérimentation en cours, selon les variables suivantes : qui accompagne, qui est accompagné, par quel processus, avec quels outils et surtout en vue de quelle finalité ?

En se dotant dès maintenant d'un cadre de référence typologique des accompagnements, il sera plus facile de comprendre les choix que font et feront divers acteurs et aussi plus facile de favoriser une approche réflexive à l'égard des approches à privilégier.

*Professeure titulaire à la faculté de médecine et des sciences de la santé de l'Université de Sherbrooke, Johane Patenaude, Ph.D en philosophie, développe depuis 2008, avec son équipe de recherche, des méthodes d'évaluation des technologies, incluant des instruments d'analyse d'impacts, d'acceptabilité éthique et de gouvernance des technologies.